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(Motoball: Philippsburg gegen Ubstadt-Weiher; Foto: Jürgen) 

Motoball (früher Motorrad-Fußball) ist eine   Mannschaftssportart mit dem 

Ziel, einen 40 cm großen und 1200 g schweren Ball in das gegnerische Tor 

zu bringen. Es stehen sich zwei Mannschaften mit je vier Feldspielern und 

einem Torhüter ohne Motorrad gegenüber. Spieldauer: 4 x 20 Minuten. 

https://de.wikipedia.org/wiki/Mannschaftssport
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Aus unserem 1. BAC (von Jürgen Steinbrink) 

Meine sehr geehrten Damen und Herren, liebe 

Clubmitglieder, 

Die letzten 4 Monate haben uns gezeigt, dass das 

Leben nicht stillsteht und wir uns den Ereignissen 

des Alltags immer wieder neu stellen müssen. Einige Schlagzeilen 

zur Erinnerung: 

• Gasmangellage und Energiekrise vor Weihnachten 

• Panikmache vor einem möglichen Blackout 

• Weiterhin Krieg in Mitteleuropa – auch nach 1 Jahr noch kein 

Ende abzusehen 

• 10% Inflation und Preisanstieg vor allem bei wichtigen 

Nahrungsmitteln 

• Ständige Diskussionen um das Abschalten der letzten drei 

Kernkraftwerke 

• Appell der Bundesregierung zum Umstellen der 

Heizungssysteme bei Kommunen und Bürgern 

Und wir vom ADAC-Ortsclub waren mal wieder von einem 

Ortswechsel betroffen. Erfreulicherweise konnten wir mit den neuen 

Pächtern der Gaststätte beim FV Viktoria Ubstadt e.V. – Familie 

Dobrev – eine Terminvereinbarung bis Jahresende 23 abschließen. 

Dieser Ort ist allen Clubmitgliedern noch gut bekannt und alle 

haben sich hier sehr wohl gefühlt. Nach Probeessen und den ersten 

beiden Clubabenden fühlen wir uns hier gut aufgehoben und freuen 

uns auf die Zusammenarbeit mit der Pächterfamilie. Ein großes 

Dankeschön geht an dieser Stelle an alle, die mit Tat und Rat zum 

schnellen Ortswechsel beigetragen haben.   
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Durch den erneuten „Umzug“ sowie die Tatsache, dass der MSC 
Bruchsal sich in naher Zukunft wohl auflösen wird, konnte auch 
dieses Jahr das traditionelle „Dreikönigstreffen“ nicht stattfinden.  

Die Einschränkungen durch das Corona-Virus wurden generell 
aufgehoben, sodass auch in diesem Bereich wieder Normalität 
eingetreten ist.  

Auch dieses Jahr konnten wir schon mehreren Jubilaren 
gratulieren. 

Herzliche Glückwünsche gehen an:  

• 08.01.2023 Alois Freidel (75)  

• 25.02.2023 Hannelore Callabro (80) 

• 08.03.2023 Hugo Lahres (85) 

• 15.03.2023 Franz Brückmann (70) 

• 31.03.2023 Karl-Heinz Russel (80) 

• 05.04.2023 Adolf Metzger (90) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

          Von links: Karl-Heinz Russel, Dieter Weigand 
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Mitgliederversammlung 1. BAC  

Die Mitgliederversammlung des 1. BAC konnte am 03.02. erneut in 

der Gaststätte des FV Viktoria Ubstadt stattfinden. Der Ablauf und 

ein Auszug des Rechenschaftsberichts des 1. Vorsitzenden sind 

auf Seite 12 abgedruckt.   

Weitere Clubaktivitäten 

Letztmals wurde die Weihnachtsfeier des Clubs am 2. Dezember 

2022 in der TSG Gaststätte Bruchsal durchgeführt. Der zugehörige 

Bericht mit Bildern findet sich auf Seite 8. 

Nach der Mitgliederversammlung im Februar fand am 3. März der 

erste Clubabend ohne Referenten statt. Dazu war die Vorlaufzeit zu 

knapp.  
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So informierte der Vorsitzende die 27 anwesenden Mitglieder über 

die Planungen des Clubs im laufenden Jahr (→ Termine und 

Vorhaben siehe Seite 20).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Neben den Festterminen ist noch eine Besichtigungstour durch 

Philippsburg vorgesehen. Dazu fehlen aber noch genauere 

Informationen.  

Hans-Joachim Petersen warb noch für eine Veranstaltung am 10. 

März im Altenzentrum bei der Kirche St. Anton in Bruchsal. Dort 

gab es einen Vortrag des ehemaligen Generalarztes der 

Bundeswehr Dr. Jürgen Dick zum Thema Badische Revolution. 

Mehrere Mitglieder besuchten die Veranstaltung und befanden sie 

für gut und gelungen.   
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Da der erste Freitag im April dieses Mal auf Karfreitag fiel, konnte 

hier kein Clubabend stattfinden. Die Vorstandschaft beschloss 

daher, den nächsten Clubabend auf den 31. März vorzuziehen. Für 

diesen Termin konnten wir kurzfristig OSF a.D. Matthias Schneider 

als Referenten gewinnen. Der Bericht steht auf Seite 17. 

Ostern zeigte sich dieses Jahr in Baden-Württemberg mal wieder 

von seiner besten Seite. Das gute Wetter lud zu Spaziergängen ein, 

Treffen mit Familienangehörigen und Freunden, auch ein bisschen 

zur Regeneration. Ich hoffe, Sie konnten diese Zeit für sich gut 

nutzen und ich freue mich auf unsere nächste Zusammenkunft am 

5. Mai. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 Euer Vorsitzender  
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Weihnachtsfeier am 2. Dezember 2022  (Bericht von Jürgen 
Steinbrink) 

An der Weihnachtsfeier des 1. Bruchsaler Automobilclubs am 2. 

Dezember um 18:00 Uhr nahmen 49 Clubmitglieder und 3 Gäste 

vom MSC Bruchsal teil. Bereits zwei Stunden vor Beginn wurde der 

Nebenraum der TSG-Gaststätte für diesen festlichen 

Jahreshöhepunkt hergerichtet.  

Der Vorsitzende Jürgen Steinbrink bedankte sich bei den 

Helferinnen für die gelungene Vorbereitung mit einem 

Blumengeschenk. 

 

Von links: Roswitha Knebel, Marita Reinacher, Karin Steinbrink 
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Eingestimmt wurde die Veranstaltung durch zwei 

Solo-Musikstücke von Hella Grimm auf ihrer 

Veeh-Harfe und dem ersten gemeinsamen 

Gesangstück „Wir sagen Euch an den lieben 

Advent…“.  

 

In seiner Begrüßung informierte Jürgen Steinbrink die 

Clubmitglieder dann über einen erneuten Wechsel der Gaststätte 

für die Clubabende im kommenden Jahr 2023.  

Ein Dankeschön verbunden mit einem kleinen Präsent gab es dann 

für die anwesenden Vorstandsmitglieder für ihre ehrenamtliche 

Clubarbeit über das gesamte Jahr.  

 

Von links: Dieter Weigand, Gernot Wächter, Erich Eisert, Roswitha Knebel, Jürgen 

Steinbrink, Erwin Höpfinger, Michael Klenzendorf, Hans-Joachim Petersen  
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Der Ehrenvorsitzende Dieter Weigand überraschte anschließend 

drei Mitglieder, die kürzlich erst einen halbrunden bzw. runden 

Geburtstag gefeiert hatten, mit einem Weingeschenk.  

 

Von links: Monika Dochat, Anna Leifels, Dieter Weigand, Andre Liard, Jürgen Steinbrink  

 

Aufmerksam verfolgten die Clubmitglieder dann einen Kurzbericht 

von Horst Kretschmer vom MSC Bruchsal, der über die 

problematische Situation beim traditionellen Motorsportclub 

informierte und dessen Zukunft derzeit ungewiss ist. Wie es 

weitergeht, wird wohl Anfang nächsten Jahres entschieden werden. 

 

 

 

Horst Kretschmer mit 

Ehefrau Brigitte (MSC 

Bruchsal) 
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Mittlerweile war auch das Essen 

am Büfett durch die 

Gaststättenpächter Renato und 

Ana vorbereitet worden.  

 

 

 

 

Während und nach dem 

Essen sorgten Charly 

Bög am Akkordeon, 

Dieter Weigand an der 

Gitarre und Jürgen 

Steinbrink an der 

Mandoline für eine 

aufgelockerte und gute 

Stimmung unter den 

Teilnehmern, die bei 

vielen Weihnachtsliedern 

kräftig mitsangen.  

 

Roswitha Knebel konnte die Anwesenden 

wieder mit einer Weihnachtsgeschichte 

erfreuen.  

Zum Schluss wurden noch der neue Oldtimer 

Nr. 102 und die neue ADAC-Motorwelt verteilt.  

Von links: Dieter Weigand, Charly Bög, Jürgen 
Steinbrink 
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Mitgliederversammlung 1. BAC (Bericht von Jürgen Steinbrink) 

Bei der diesjährigen Jahreshauptversammlung am 3. Februar 

konnte der Vorsitzende Jürgen Steinbrink 31 aktive Clubmitglieder 

in der Gaststätte des FV Viktoria Ubstadt willkommen heißen. Zu 

Beginn bekräftigte der Vorsitzende mit Handschlag und kleiner 

Aufmerksamkeit die gute Zusammenarbeit mit Pächtersohn Theo. 

 

 

 

 

In seinem Rechenschaftsbericht erinnerte Jürgen Steinbrink an die 

Schrecken des Ukraine-Krieges, dessen Ende und Folgen noch 

lange nicht absehbar sind. Hier ein Rede-Auszug: … 

Unsere Aktivitäten 2022 können sich durchaus sehen lassen: 

• 1 Mitgliederrundbrief zu Weihnachten mit dem aktuellen Oldtimer 

• 15 Pressemitteilungen – (Amtsblatt Bruchsal, ADAC NB) 

• 3 Oldtimer  

• 6 Clubabende, davon 4 mit aktuellen Themen 

• 1 Mitgliederversammlung 

• 1 Weihnachtsfeier 

• Unser traditionelles Gartenfest bei Karl & Irma Knöbel 

• 1 Tagesfahrt nach Weißenburg und in die Pfalz 

• 1 Tagesfahrt nach Weinheim an der Bergstraße 

Von links: 
Theo Dobrev, Jürgen 
Steinbrink, Dieter 
Weigand 
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• Die Unterstützung der ADAC Youngtimer Tour mit 1 
Kontrollstation am Spargelhof Böser (8 Clubmitglieder) 

• Die Unterstützung bei der ADAC Heidelberg Historic mit 1 
Kontrollstation am Golfplatz im Langental (9 Clubmitglieder) 

• Die Teilnahme unserer Delegierten an der Arbeits- und 
Klausurtagung des ADAC NB in Rheinstetten im November 

• Die Teilnahme an der Mitgliederversammlung der Verkehrswacht 
im Oktober 

Alle Veranstaltungen wurden insbesondere im Bruchsaler Amtsblatt und 

auf der Homepage des Clubs veröffentlicht.  

Unsere Mitgliederzahlen haben sich gegenüber dem Vorjahr kaum 

verändert.  Es gab 2 Austritte und 3 Todesfälle. Erfreulicherweise gab es 

8 Neuzugänge, die über Dieter und Erich geworben wurden. Vielen Dank 

Euch beiden.    

Nach der ADAC-Ortsclubmitgliederliste vom 04.12.2022 haben wir 

• 170 (173) Ortsclubmitglieder davon 151 (154) stimmberechtigt 

Diese Mitgliederliste setzt sich zusammen aus den eigenen 

Clubmitgliedern sowie ADAC-Mitgliedern im Umfeld / Nahbereich unseres 

Ortsclubs (Schwerpunkt Bruchsal). 

Abschließend noch ein Wort zu unseren aktiven Motorradfahrern, die 

jährlich an der Deutschen Historischen Motorradmeisterschaft 

teilnehmen. Die Teams mit Andre Hambsch, Heiko Hambsch, Jochen Uhl 

und Georg Heil haben für dieses Jahr endlich wieder einen vollen 

Terminkalender (siehe dazu auch einen Beitrag im letzten Oldtimer). Wir 

wünschen ihnen dabei viel Erfolg und unterstützen sie auch weiterhin 

finanziell. Ende September können wir sie alle auf dem Hockenheimring 

erleben. …“ 

Schatzmeister Michael Klenzendorf konnte anschließend einen 

ausgewogenen Rechenschaftsbericht zu den Ein- und Ausgaben 

vorstellen. Der Verein steht trotz eines leichten Defizits insgesamt 

gut da.  Kassenprüfer Herbert Reinacher bestätigte in seinem 
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Kurzbericht dem Schatzmeister eine tadellose Kassenführung und 

führte im Anschluss die Entlastung des Vorstandes herbei. Bei den 

diesjährigen Wahlen wurden anschließend der 2. Vorsitzende Erich 

Eisert und der Schatzmeister Michael Klenzendorf wiedergewählt. 

Im Jahresausblick fasste Jürgen Steinbrink dann die kommenden 

Aktivitäten des Clubs zusammen. Dabei sind 2 Tagesfahrten nach 

Ladenburg und Maulbronn vorgesehen, ebenfalls konnten bereits 

mehrere Referenten für die nächsten Clubabende gewonnen 

werden.  

Mit den Ehrungen für langjährige Mitgliedschaft beim ADAC wurden 

Anita Rossnagel (25 Jahre) und Anneliese Thiemt (50 Jahre) mit 

Urkunde und Nadel ausgezeichnet.   

   

Von links: Jürgen Steinbrink, Anita Rossnagel, Anneliese Thiemt, Dieter Weigand 
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Aktuelles vom ADAC Nordbaden (Bericht von Jürgen Steinbrink) 

Die diesjährige Mitgliederversammlung des Regionalclubs ADAC 

Nordbaden konnte „nach Corona“ erstmals im Geno-Hotel 

Karlsruhe am Samstag, den 25.03. durchgeführt werden. Als 

Delegierte des 1. BAC nahmen dabei Jürgen Steinbrink und Erich 

Eisert sowie als Stellvertretender Ehrenrat Dieter Weigand teil.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
In seinem Rechenschaftsbericht konnte der Vorsitzende Hans 
Weber einen erfolgreichen und zukunftsorientierten Regionalclub 
darstellen. Dazu gehörten: 

• Die vielseitige und gute Arbeit von 70 Ortsclubs 

• Ein Mitgliederbestand von 644.342 (+ 1,4% zu 2022) 

• Interessante ADAC-Apps für medizinische Unterstützung, 

Pannenhilfe für Auto und Fahrrad sowie Camping- und 

Stellplatzführer 

• Ausbau der E-Mobilität – Ladekarte beim ADAC erhältlich 

• Entwicklung und Untersuchung von E-Fuels als Alternative zum 

herkömmlichen Kraftstoff 

• Mitgliederleistungen für ADAC-Tour-Sets, Vignettenverkauf, 

Schlüsseldienst und Fahrradsicherheitstraining 

Von links: Dieter Weigand, Erich Eisert, Jürgen Steinbrink 
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Zu den diesjährigen Tour-Höhepunkten zählen wieder 

• Die Youngtimer-Tour NB am 3. Juni 

• Die ADAC Heidelberg Historic vom 13. bis 15. Juli und 

• Die ADAC Rallye NB mit Motorrädern bis Baujahr 2003 
 
Veränderungen gab es bei den Neuwahlen des Vorstandes: Neuer 
2. Vorsitzender wurde Dr. Heino Albering. Er ersetzt Karin 
Birthelmer, der bisherige Schatzmeister Wilfried Kammerer wurde 
durch Rolf Haase abgelöst. Der Technische Leiter Rüdiger Merdes 
wurde durch Rudolf Klapdohr ersetzt und neu als Beisitzer wurde 
Frau Lena Haberjan in den Vorstand aufgenommen. 

Am Ende der Veranstaltung wurde unser 2. Vorsitzender Erich 

Eisert für seine Verdienste mit der Silbernen Ehrennadel und der 

zugehörigen Urkunde des ADAC NB ausgezeichnet.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vorgeschaltet war die Arbeitstagung am 04.03. in der Roland-

Seidel-Halle in Oftersheim.  

Von links: Erich Eisert, Hans Weber und ein weiterer Geehrter 
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Allein auf dem Jakobsweg (Bericht von Jürgen Steinbrink) 

Beim Clubabend des 1. BAC am 31. März, zu dem sich 28 

Mitglieder einfanden, begrüßte der Vorsitzende Jürgen Steinbrink 

OSF a.D. Matthias Schneider als Gastreferenten zum Thema 

Jakobsweg Camino Frances. Matthias Schneider war 2022 

mehrere Wochen allein zu Fuß auf einem der zahlreichen Wege 

nach Santiago de Compostela unterwegs. Dabei legte er 713 km 

zurück.  

 

Seine lebhaft und interessant erzählte Geschichte – begleitet von 

eindrucksvollen Fotos – fesselte von Anfang an die Zuhörer und 

ließ keine Langeweile aufkommen. Eine besondere 

Herausforderung stellte zu Beginn der Tour die Zusammenstellung 

und das Gewicht des mitzuführenden Gepäcks dar.  
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Gott sei Dank gab es eine Transportmöglichkeit, sodass der größte 

Teil des Gepäcks während der Tagesetappen zum nächsten 

Übernachtungsort (Hostal) gebracht wurde. Ohne Mobiltelefon 

wäre die Tour nicht möglich gewesen, da alle Informationen zur 

Tour, Buchungen von Nachtlagern sowie fast alle anfallenden 

Kosten darüber abgewickelt wurden. Von gewohnten 

Annehmlichkeiten musste man sich schnell verabschieden. Dazu 

gehörten Bett (i.d.R. Lager), Unterkunft, sanitäre Ausstattung 

(meistens gemeinsam zu nutzen) und Essenszeiten (Frühstück 

nicht vor 09.00 Uhr, spätes Abendessen). Auf dem Weg gehörten 

Einsamkeit, endlos gerade Strecken bergauf und bergab und zum 

Teil monotone Landschaften dazu. Aber ein Ziel vor Augen lässt 

sich alles bewältigen und schließlich waren die Menschen auf dem 

Weg freundlich, hilfsbereit und die Preise für die Pilger günstig. Bei 

der Verständigung der multinationalen Teilnehmer gab es nie 

sprachliche, religiöse oder kulturelle Einschränkungen, denn es gab 

nur ein gemeinsames Ziel: die Strecke bewältigen, Santiago de 

Compostela zu erreichen und auf dem Weg möglichst alle Sorgen 

und Probleme liegenlassen (meistens in Form von Steinen). Für 

dieses Jahr will Matthias Schneider mit seinen Kindern einen Teil 

der Wegstrecke laufen. Am Schluss gab es einen großen 

verdienten Applaus und ein kleines Präsent vom Vorsitzenden.  

 

 

Von links:  

Matthias Schneider, 

Jürgen Steinbrink 

 



19 

 

Der Oldtimer… 

erscheint 3x jährlich:  April, August, Dezember  

Geschäftsstelle: 

Dieter Weigand, Franz-Sigel-Straße 57, 
76646 Bruchsal 

Telefon: 07251-30 07 99 
Fax:  07251-39 20 540   
E-Mail: dieterweigand@web.de 

 

 

 

 

 

 

… kürzlich in der 
BNN… 

 

 

 

Homepage:  www.1bac.de 

Impressum: 
Inhalt und Gestaltung – Jürgen Steinbrink 
Fotos – G. Wächter, J. Steinbrink, D. Weigand 
Druckerei KAROLUS Media GmbH 

 

mailto:dieterweigand@web.de
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Terminplanung 2023… 

     
Datum Veranstaltungsart Ort Beginn 

03.02. Jahreshauptversammlung  Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

03.03. Clubabend – Informations-

veranstaltung  

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

31.03. Clubabend – Thema: Alleine 
auf dem Jakobsweg – OSF 

a.D. Matthias Schneider  

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

05.05. Clubabend – Thema: 
Unbekannte Insekten – Dr. 
Olaf Zimmermann 

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

02.06. Gartenfest bei Knöbels Geckeler´s Höh 15.00 Uhr 

07.07. 
 

Clubabend – Thema: 
Bundeswehr aktuell – Oberst 
Stephan Saalow 

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

04.08. Tagesausflug Ladenburg Abfahrt 
Waldseehalle Forst 

09.00 Uhr 

08.09. Clubabend – Thema: Erste 
Hilfe – Klaus 
Hettmannsperger 

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

06.10. Tagesausflug – Kloster 
Maulbronn 

Abfahrt 
Waldseehalle Forst 

09.00 Uhr 

03.11. Clubabend – Thema wird 
nachgereicht 

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

01.12. Vorweihnachtlicher 
Clubabend 

Gaststätte FV 
Viktoria Ubstadt 

18.00 Uhr 

   

 = bereits erledigt 


